

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto 10 céntimos

Dos ediciones diarias

Toda correspondencia

Calle Sagasta, 45

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población un mes. . . . Ptas. 1'2

Fuera de la población trimestre. . . . 4'00

Número atrasado, 10 céntimos

Anuncios y noticias

á precios convencionales

Año VIII

Alicante: Sábado 26 Junio de 1920

Núm. 2013

A Roberto Castrovindo

III

Quando no había descargas, había excomuniones. Venían fulminadas de Roma, de Toledo, de todas partes. A la continua luz de esos relámpagos, fueron escritas las Notas a la Biblia, las Vidas de los santos, el Sacramento expúreo y las Memorias de un clérigo pobre de esta Corte. Al resplandor de esos volcanes, la pobrísima pluma que esto escribe, compuso entonces muy serena, los poemas titulados «En el Vaticano» y los suplicios de «Jordano Bruno».

Quando faltaban maldiciones, sobraban denuncias y procesos: y el lápiz rojo de fiscal, extendía sus sangrientas rayas sobre el negror de nuestras líneas. Los domingos por la tarde, nos reuníamos en el antiguo y suntuoso Café de Fornos. Allí examinábamos el camino recorrido y el que teníamos que recorrer. Allí nos distribuíamos el trabajo para la semana venidera.

Los «domineros» de Alicante, apuntan en las mesas los tantos arrojados por las fichas. Nosotros, los batalladores del periódico, apuntábamos en los mármoles, los años del presidio que por distintas causas nos imponían los fiscales de la reacción. Chies llegó a sumar noventa y dos. Este Tenorio singular nos ganó a todos la partida. Bueno y generoso, me salvó más de una vez de ir a sentarme en el fatal banquillo. Cuando mis versos eran demasiado fuertes, él atraía sobre sí las iras del fiscal, colocando en un rincón del semanario, algún suelto explosivo como bomba. El señor del lápiz rojo se iba raudos sobre Chies, y dejaba en paz al ruín coplero. Era meter un capote oportunísimo. ¿Qué importaba a Chies un proceso más? ¿Qué le importaba completa el siglo de sus años de condena?... Yo no sabía estas acciones generosas, hasta mucho después de haber pasado.

¡Oh querido Ramón, yo te ví muerto! Yo te ví tendido sobre paño fúnebre. Estabas al pie de alto dosel, en cuyo centro campeaba un retrato del gran Hugo. En la próxima mesita, dormía un libro. Contenía «La Leyenda de los siglos», aún en francés. Yo te lo había regalado a instancias tuyas. Entre dos de sus páginas yacía una flor seca.

Te la había traído yo de París, del jardín cultivado por el genio vate, por la propia mano del dios Hugo en su breve hotel de la Avenida de Eylau, convertido entonces en museo. La señal de aquella flor, marcaba «La epopeya del gusano».

El gusano es el señor del Universo. Todo queda convertido en polvo detrás de él. Los monarcas devoran a los pueblos, y los gusanos devoran a los monarcas. Y devorándolos exclaman: «¡qué sabrosos son los reyes!» Todos somos reyes y gusanos sucesivamente. A todos nos espera el breve monstruo a la entrada del sepulcro. El más rey de los reyes de la tierra, fué sin duda aquel Felipe II, vicedios del Universo. A este ser omnipotente, no tuvieron los gusanos la paciencia de esperarle, y saliendo en legión desde la tumba, empezaron a comerle en vida por la pierna putrefacta, en presencia del Dios del Escorial.

Quando digeron a Castelar que Chies iba a fundar un semanario, y a defender en él el pensamiento, el eximio don Emilio, que se sentía a veces ironista, contestó cándidamente: ¿Pero es que Chies piensa?—Si, sublime verbo, sí: Chies pensaba y además sentía. Y de sentir y pensar tanto, murió joven todavía. Ahora vive Ramón en el espacio, en el imperio de la luz que yo le había prometido.—El gusano lo devora todo; hasta la última estrella del infinito; pero no devora a ningún alma. Por encima del astro está el espíritu.

Salvador SELLÉS.
(Se continuará)

EL LUCHADOR-ALICANTE

DIARIO REPUBLICANO
2 pesetas mensuales

Rápida

¡Y dale con la manía de que con los duelos se deciden las cuestiones! Por una polémica entre los periódicos «El Liberal» y «El Sol» se han batido los señores Moya y Urgoiti. ¿Se ha probado con esto de parte de quién está la razón? ¿Ha servido este alarde para reconciliar a dos adversarios? ¿Demuéstrase una mejora en las costumbres?

Nada de esto. Luego, lo único que se ha demostrado una vez más es la ineficacia del procedimiento del due-

lo que todos los países cultos van desterrando con la plausible idea de acabar con lo arcaico y lo hasta cierto punto bárbaro, resto de épocas pretéritas que más vale no recordar ni traer a nuestros tiempos.

El duelo está prohibido en nuestro código. Sería esta una ocasión oportuna para que los dos combatientes y los cuatro testigos sufrieran la debida sanción penal, y para que aprovechando los médicos sus organizaciones dieran una prueba de afán de progreso negándose a acudir siempre que se les llamase para intervenir en estos casos.

X.

Guitarrerías y armas al hombro

YA CORRE EL AGUA

En la histórica ciudad, en la villa de Madrid; sin agua, tabaco y pan cuanto se van a reir

Allí siempre el buen humor, y el gracioso chispear en los ratos de dolor. Les llegó siempre a calmar.

La rotura del Canal de Isabel segunda fué ocasión de derramar mucho liquido por él.

Avería tan fatal perjudicó mucho allí porque abriendo fué en canal a los hijos de Madrid.

Corre el agua ya por fin, mas no se puede elevar. Pronto la van a subir. para hacerla chorrear.

Pronto pues bantizarán las parroquias de Madrid y tambien se lavarán las pelotaris de allí.

Bueno está Madrid señor, bueno, bueno de verdad. Pero jamas los del trust su conciencia lavarán.

(Ni sus uñas cortarán.)

MARCIAL

Fara «El Día»

No nos sorprende nada del diario rojista; le creemos capaz de todo. Ayer, la emprende con los obreros, considerándolos capaces de contubernios sucios. Se equivoca «El Día», es tan torpe, que olvida al escribir un suelto, lo que dice en el de al lado, esto es: que le facilitaron una información tendenciosa.

De lo demás, no hacemos caso; equivale lo de «El Día» a dar ladridos a la luna. Hay cosas que en Alicante producen risa, pues todos nos conocemos. Si «El Día» chillaba tanto, es por que le han dolido las verdades que le decían los obreros. Si en debida forma nos lo hubiera pedido, le hubieramos facilitado pruebas contundentes de que los obreros obraban

por cuenta propia. Pero, no; a «El Día» no se le puede tomar en serio; hace poco copiaba un párrafo nuestro, llamándonos el portavoz de los obreros... Ahora... ¿Pero, para qué hemos de cansar a nuestros lectores que están convencidísimos de la incapacidad é incomprensión que caracteriza a «El Día»?

A nosotros no nos puede injuriar quien se lo propone, sino quien tiene solvencia moral para hacerlo; y además, las injurias, como única arma de combate, son las razones de los que no las tienen.

El descrédito de la fracción rojista no desaparece con ladridos y babeos de can hidrófobo.

En el momento culminante

¿Hacia la solución de la huelga?

¡Nuestra idea de las fronteras es bastante amplia; y, sin embargo, instintivamente sentimos mas inclinación hacia lo alicantino que hacia lo gallego, más preferencia por lo español que por lo alemán y entre lo alemán y lo indochino, lo primero nos es mas atrayente.

Hasta en el Arte, que representa algo universalizado, ocurre lo mismo; celebráse un certámen musical, un curso literario, una exposición, y siendo españoles todos los que se disputen los premios, seríamos capaces de algunos sacrificios a cambio de que nuestros músicos, literatos, pintores o escultores, alcanzasen los galardones más gloriosos.

Es natural que lo mismo nos ocurra con los obreros; nuestras preferencias han de ser para aquellos que con nosotros conviven, que son nuestros vecinos, nuestros amigos, los que comparten con nosotros las penas y alegrías, los que aquí gastan el dinero que ganan. Al menos yo que represento en el Ayuntamiento un distrito eminentemente obrero, que pretendo informarme de sus anhelos, que estoy constantemente en contacto con ellos, he de ver con profunda pena cómo la miseria se va adueñando de muchos hogares a consecuencia de la prolongada huelga; y hasta admiro a esos trabajadores que ahora no piden pesetas sino algo que afecta a su dignidad, algo que de alcanzarlo o de no alcanzarlo, no les afectaría a su posibilidad de un lamentable choque. ¿Por qué no hemos de mostrarnos partidarios de un pequeño sacrificio para que el triunfo sea de nuestros obreros, y más teniendo en cuenta que hasta los de la parte contraria reconocen la prudencia con que están procediendo.

Estamos en el momento en que se va a decidir algo importante para que se restablezca la paz en los muelles y en aquellos otros oficios que por derivaciones tampoco están pacificados completamente. Tiene, pues, plena justificación el que ayer pidiese en la sesión municipal que el señor alcalde como representante de la ciudad, esté atento a las negociaciones entabladas para la solución que Alicante anhela que llegue, que es el paz el sosiego y la alegría a centenares o millares de familias de obreros,

con los cuales estamos en constante contacto y son nuestros amigos vecinos, los predilectos en los afectos.

Tal llamamiento lo hacemos también a todos aquellos que aquí tienen sus negocios y sus amores interesados igualmente en que pronto venga la pacificación de los espíritus y que cesando el estado de continua zozobra, los obreros puedan encauzar sus aspiraciones sin egoísmos avarientos por una parte y sin violencias ilegítimas en la otra.

M. López GONZÁLEZ.

El alumbrado eléctrico

La Alcaldía pone en conocimiento del vecindario, que estando en reparación la Central Eléctrica de reserva de la Empresa Industrial «BABEL Y NERVION», podría darse el caso de quedar algunas horas sin servicio eléctrico la Ciudad, si la corriente que suministra la «HIDROELECTRICA» sufriera alguna interrupción.

Para ello conviene que cada uno adopte las medidas necesarias a fin de no verse privado del alumbrado en cualquier momento que el fluido pueda faltar.

AYUNTAMIENTO

La sesión de ayer

Asisten 19 concejales presididos por el señor Bono.

Las instancias de los señores Muñoz y Teruel, pasaron a las comisiones con la observación del Sr. Carbonell referente a que no se admita indirectamente el restablecimiento de subvenciones y gratificaciones que se han suprimido hasta que el Municipio restablezca el equilibrio económico.

Se concede un mes de licencia, por enfermo, al oficial mayor señor Vidal.

El Ayuntamiento se da por enterado de la concesión del Paseo Marítimo.

Son aprobados tres informes de Hacienda, uno de ellos con una aclaración propuesta por el señor Lopez González.

En lo del pliego de condiciones para la nueva subasta del arbitrio de Matadero, se entabló una discusión en la que intervinieron los señores Carbonell, Pobil y Elizatein. A favor del criterio del correligionario nuestro votaron los conservadores y ediles de las izquierdas, rechazándose por los votos de los liberales. Se repitió el caso de que el Sr. Pérez García no supiera si decir «sí» o «no», y se le tuviera que apuntar.

Se dió cuenta de la dimisión del señor Miró, y el señor Carbonell pidió que se suprimiera la plaza y que lo mismo se hiciera con otra que no hace falta. Contestó el Sr. Bono que ya se ocupa de ello.

En ruegos y preguntas solicitó el señor López González que se activen los trámites para que unos terrenos que pasaban como propiedad de un particular y que son del Ayuntamiento, se inscriban a nombre de este en el Registro de la Propiedad. También pide que la Alcaldía in-

VERGONZOSO!

Alicante, a oscuras

Alcaldía Constitucional de Alicante

En las primeras horas de la mañana se ha producido una avería en el cable de alta tensión que conduce la energía eléctrica a las dos Centrales de esta Ciudad, y no obstante estarse trabajando sin descanso para determinar y reparar dicha avería, es posible que esta noche quede la población sin alumbrado eléctrico.

Lo que se hace público para conocimiento del vecindario. Alicante 26 de Junio de 1920.—El Alcalde, Antonio Bino.

Las fábricas de luz eléctrica, deben poseer los medios necesarios para evitar lo que ocurrirá esta noche; su responsabilidad es enorme. Estas empresas hacen en Alicante lo que les dá la real gana. Aumentaron el precio del fluido. Ahora dejan la población a oscuras.

Veremos si los que deportan y encarcelan obreros, castigan cual merece la imprevisión de las fábricas de luz eléctrica o de la opulenta casa «Industrias Babel y Nervión».

Varias veces lo hemos dicho. El poder público español está desacreditado porque tan solo sirve para castigar a los humildes; los poderosos gozan de completa impunidad para atropellar en provecho propio los sagrados intereses comunes.

Confiamos que el señor Gobernador interino procederá con toda la energía que tan inaudito caso requiere.

Sin fluido eléctrico

A causa de la falta de fluido eléctrico, que impide el normal funcionamiento de la máquina de los talleres tipográficos donde se tira EL LUCHADOR, nos vemos obligados a reducir el número de hoy, que queda limitado a dos páginas.

LA HUELGA

La situación en Alicante

El conflicto del puerto continua en igual estado, pero se espera de un momento a otro tome un cariz favorable para su solución.

El delegado del Instituto de Reformas Sociales, Sr. Reig, según informes particulares, pues en el Gobierno Civil no se nos han facilitado noticias sobre este particular, se encuentra en Elche estudiando la importante huelga de alpargateros planteada allí desde hace varios días y agravada últimamente.

Caja de Redención Urbana

Asociación nacional cooperativa de crédito popular constituida en esta capital según escritura otorgada entre el Notario D. Pablo Jimenez Sampelayo e inscrita en el Gobierno Civil y comprendida en la Ley de 12 de Junio 1920.

Facilita a sus Asociados Cántidas para la adquisición de casas o para librarlas de cargas onerosas de acuerdo con los estatutos, con un interés muy módico y de fácil amortización.

NOTA:— Los socios pueden en cualquier momento solicitar la devolución de las cantidades que hayan entregado como dispone el reglamento.

Domicilio social: Mártires 37—Alicante.

NOTICIAS

Ha regresado de Madrid, acompañado de su distinguida esposa, nuestro director don Juan Botella Pérez.

Se anuncia para el próximo mes, unas oposiciones para proveer la vacante del práctico fallecido recientemente, don Antonio Balaguer y Casas.

El día 22 del corriente mes falleció en Madrid, tras larga y penosa enfermedad, el bizarro general de

Notas taurinas

Los toros de Perez Tabernero ayer desencajonados, dejara satisfecha a la afición Son de excelente lamina, de tipo parecido a los de Veragua.

Fueron aplaudidos y se espera que hagan una noble y brava pelea, que den ocasion para que Galle, Belmonte y Sanchez Mejias se hartien de filigranear.

Vayan a verlos aquellos que no pudieron acudir a presenciar el desencajonamiento y esto será la mejor propaganda.

A los burladeros que hay en el redondel se les ha dado salida al ca lejan.

Falta que en este callejon se constituyan varios burladeros, mas en el fin de que no haya gente apoyada en las tablas y dificultando la didia.

Y falta tambien que a los revisteros se les arregle un sitio especial donde comodamente puedan cumplir su misión.

Nuevo abogado

El inteligente y estudioso joven don Ernesto Beltrán hijo de nuestro estimado amigo D. Hilario Beltrán director de la escuela graduada de Benalua, ha terminado la carrera de Derecho con muy honrosas calificaciones en todas las asignaturas.

Al nuevo abogado y a su distinguida familia enviamos cordial enhorabuena,

UN BANDO

La tasa de los alquileres

El señor Alcalde ha publicado en un bando el Real Decreto del Ministerio de Gracia y Justicia referente a la tasa de alquileres cuyo articulado y parte dispositiva apareció en la «Gaceta».

No copiamos dicho bando por su extensión que quitaría mucho espacio al periódico, pero aconsejamos al público su lectura para que los que puedan sacar alguna ventaja contra el egoísmo de los caseros, lo hagan, y los que puedan salir perjudicados formulen su protesta.

Ayer en un artículo nuestro camarada Manuel López González trataba el asunto haciendo algunos comentarios y oponiendo razonados reparos al Real Decreto, producto del gabinete Dato, que si por una parte favorece algo, por otra perjudica bastante.

En breve nuestro querido correligionario citado se ocupará nuevamente del asunto, en una serie de artículos que piensa publicar.

Asamblea importante

El próximo día 29 se celebrará una Asamblea General en el Circulo de Bellas Artes, convocada por el Sindicato Médico de Alicante, y a la que asistirán representaciones de los médicos y farmacéuticos de la provincia.

El acto será presidido por don Antonio Rico Cabot, presidente del dicho organismo.

Supresión del Giro Mútuo

Una real orden

El Ministro de Hacienda ha publicado en la Gaceta una Real Orden por la cual hace saber que desde el primero de Julio próximo quedará suprimido el servicio de giro mútuo.

También dispone la Real orden que per la administración central se liquiden los ingresos y gastos del mismo.

tervenga en las negociaciones para solucionar las huelgas planteadas, puesto que dicha solución interesa a la inmensa mayoría de los alicantinos, y el voto y consejo del alcalde puedan tener una gran fuerza moral.

Promete hacerlo así el señor Boco. Con un ruego del señor Bando sobre el arreglo de una calle, y con una pregunta del señor García Millol—contestada negativamente— acerca de si nuestro Ayuntamiento había sido invitado a la Semana Municipal de Barcelona, se levantó la sesión a las siete de la tarde.

La Fábrica de Tabacos de La Coruña, ardiendo

Destrucción completa del edificio

La población de La Coruña está conternada a causa del violento incendio declarado en la Fábrica de Tabacos de aquella capital.

Ahora de momento no se pueden precisar las causas a que obedecen tan gran siniestro.

Las llamas han tomado tal incremento que se da por segura la completa destrucción del edificio.

El espectáculo es imponentísimo por la altura de las llamas.

Las autoridades, trabajadores y brigadas de bomberos trabajan desesperadamente para atajar la violencia de tan terrible incendio.

Las cigarrerías, al ver que se destruye la fábrica en donde ganaban el pan de sus familias, lloran angustiadas ante la enormidad de la catástrofe, que para ellas la consideran como la muerte, ante la perspectiva de los días sin trabajo precursores de la miseria.

Media población, casi de la Coruña, vivía del producto que obtenían las cigarrerías, por tanto, los lamentos de esa gran parte del vecindario coruñés, al ver destruida su única fuente de ingresos, debe ser atendida por el Gobierno y la Tabacalera, remediando a esas infelices mujeres, en tanto se reparan los destrozos enormes del siniestro que ha llevado la angustia y desesperación a cientos de hogares obreros.

Apresúrense todos a remediar los daños que el siniestro ha causado, pues de lo contrario a la clase obrera de la Coruña, se le presenta un pavoroso porvenir de malestar, incertidumbre y miseria.

Alicantino que triunfa

En Madrid se ha estrenado la preciosa zarzuela titulada «Las dos fantasmas», cuya partitura es original del joven maestro director y compositor alicantino, Manolo Mira.

El éxito alcanzado por tan inspirado maestro ha sido enorme, el público madrileño le tributó entusiastas ovaciones, obligándole a salir a escena infinidad de veces.

La prensa madrileña dedica largas crónicas a nuestro querido paisano, augurándole uno de los puestos más brillantísimos en el arte musical.

Por nuestra parte enviamos una completa enhorabuena a tan eminente joven, la que hacemos extensiva a su distinguida familia en particular a su padre el conocido comerciante don Cipriano Mira.

Profesora de piano

Se ofrece para dar lecciones de piano la profesora doña Carmen de Labra. A domicilio y en su casa, Rafael Altamira, (antes Princesa), número 24, piso 4.º

brigada don Luis de Lano y Puig, padre de nuestros particulares y queridos amigos los actores Luis y Miguel de Lano.

Reciban nuestro más respetuoso saludo.

LEGIA CONEJO

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo y correligionario, don José Esplá, farmacéutico de Monforte del Cid.

Numerosos miembros de la delegación de «La Liga de los Derechos del Hombre» reunieronse anteañoche en el restorán del Balneario de Madrid, celebrando fraternal banquete.

Mañana a las seis y media de la tarde, se dará una conferencia en la Juventud Republicana, Sagasta 45, principal sobre el tema

«El Cristianismo laico es la religión del porvenir»

La entrada es pública.

EL LUCHADOR—ALICANTE

DIARIO REPUBLICANO 2 pesetas mensuales

Sección Telegráfica

De Barcelona

El Decreto sobre los alquileres.—Asamblea de propietarios

Madrid 26.—4 m.

(Por telégraf.)

El presidente de la Cámara de la Propiedad y senador radical Pich y Pons, ha manifestado que considera el decreto sobre alquileres como un asalto a la propiedad ajena, con vistas tan solo a deslumbrar a la galería.

Creo que la interpretación motivará muchos conflictos.

El martes se celebrará una Asamblea de propietarios para acordar entablar un recurso legal contra el decreto.

CARTAGENA

Terrible incendio a bordo de un vapor italiano

A última hora de la tarde se inició un terrible incendio a bordo del vapor italiano «San Giorgio», surto en este puerto y abarloado al muelle de Alfonso XIII.

El siniestro se produjo en la bodega central del barco, cuyo lugar hallábase abarloado de nitrato, y el fuego adquirió enormes proporciones a poco de iniciado.

Las causas del incendio se atribuyen a la combustión de los gases acumulados en la cámara.

Ante el temor de una explosión, pues las calderas se alimentan de petróleo bruto, se abrieron unos boquetes en el casco con dinamita haciendo sumergir la nave como unos tres pies.

Resultaron algunos heridos leves por quemaduras.

El buque llegó ayer tarde a este puerto procedente de Chile, con cargamento de nitrato. Destinadas a esta plaza venían consignada 2.500 toneladas de este producto.

El Barco es de reciente construcción desplaza 6.600 toneladas con matrícula de Genova. A su bordo venían cincuenta tripulantes y diez pasajeros sudamericanos.

Enorme gentío observa desde el muelle los trabajos de extinción del barco siniestrado.

Imprenta Viuda A. Ros

Núm.

Año

Mitín

En el teat

Madrid se h

dioso acto

los republic

tarse ante

afirmación

cuente, de s

El hermo

era neces

Parte de la

seada por te

les predicac

de específico

les habían

de que el p

era cosa mu

por haber p

pueblos ante

obrero neces

de gobierno

con su finali

El mentis

mente los

mitín de alic

do antes la

ras con su

su falta de s

fundamenta

y, ultimame

misimos soci

te congreso

No import

cera Intern

que se adop

to de rebeld

te, a cada s

vulsión popu

mas la falt

necesidad d

nismo sea p

ción.

Esta es la

que los esp

en torno a

chan con rel

nes sagrada

la Republic

en el Teatro

ciendo much

vando much

los espíritu

los azares d

raquitica, p

de salvar a

le han sumi

partidos qu

se suceden.

El partici

vida propi

ne una gr

única fuer

salvar a Es

El proble

fundios, la

del proble

rá a una fr

solución na

do republic